

# Las Provincias de Levante



Teléfono núm. 8.

DIARIO DE LA NOCHE

Teléfono núm. 8.

AÑO VI. || SUSCRICION.—En la capital UNA peseta al mes. Fuera 4 trimestre: números sueltos, 10 céntimos. || MURCIA 7 DE DICIEMBRE DE 1891 || DOMICILIO.—Redaccion y Administracion, Plaza de los Apóstoles, núm. 20 || N.º 1564

## LAS OBRAS DE DEFENSA CONTRA LAS INUNDACIONES

### LAS OBRAS COMIENZAN

Llegó la hora ansiada de coger el fruto apetecido, después de siete años de lucha incesante y de penosas incertidumbres.

Las obras de defensa contra las terribles inundaciones de esta zona, van á comenzar muy en breve: el Ministro de Fomento así lo ha dispuesto en una reciente Real orden, después de apurados los infinitos trámites y vencidos los grandes obstáculos que iban dilatando la realizacion de este hermoso empeño nacional.

Llamemos á la inauguracion de esas obras, el triunfo de la perseverancia y el grandioso pedestal sobre el que se alza la ilustre personalidad de D. Antonio Cánovas del Castillo, á quien se debe en primer término esta verdadera redencion.

### ORDEN DE LAS OBRAS

El sábio ingeniero D. Ramon Garcia, autor de los proyectos de obras de defensa, está designado por el gobierno para ejecutarlas; la eleccion no ha podido ser más acertada; el pueblo inundado la aplaude y saluda cariñosamente al que con tan ejemplar patriotismo, ha dado un fecundísimo éxito á su ciencia y á sus constantes desvelos.

D. Ramon Garcia ha trabajado poderosamente en esta alta empresa, como ingeniero y como patriota; ha hecho unos proyectos generales que honran al cuerpo facultativo á que pertenece y que satisfacen á toda la zona inundada; ha resuelto el gran problema de dominar, en una extension considerable, enormes masas de agua, evitando los arrasamientos de las inundaciones y aumentando los riegos; ha transformado, en fin, el funesto ímpetu de las crecidas en mansos y pacíficos canales, que como una red venosa, llevan la nutricion y la vida á terrenos hoy agostados por la sequía.

En ese plan vastísimo, en el que con amplio y elevado criterio se estudia y resuelve ese gran problema, D. Ramon Garcia ha prescindido por completo de mezquinos y egoistas intereses de localidad, para abarcar el mal en su conjunto y aplicar el remedio en su origen; ataca vigo-

rosamente la causa y no los efectos; probada está nuestra afirmacion en el orden de ejecucion de las obras.

Estas comenzarán por el Pantano de Valdeinfierno, por la derivacion por Totana y por las obras del Regueron.

Las obras del Pantano de Valdeinfierno, tienen por objeto recrecer el muro de aquel antiguo vaso, en el que gracias á la excelente configuracion del terreno y á las obras que van á ejecutarse, se represarán mas de 25 millones de metros cúbicos de agua.

Este es el primer eslabon de la cadena con que se ha de amarrar al formidable enemigo de nuestra agricultura.

Claro es, que este Pantano, anterior al de Puentes, represará una inmensa cantidad de agua, en esas avenidas súbitas que motivan los arrasamientos.

El Pantano de Puentes, tendrá una válvula de seguridad, una aminoracion considerable en esas avenidas que en pocas horas llenan su embalse y obligan á levantar las compuertas de fondo, que desalojan un volumen tan excesivo, que desborda por los cauces, aguas abajo, y causa inevitables inundaciones.

Así lo comprenden hasta las gentes mas sencillas del pais.

La segunda válvula de seguridad, que tanto ansian los murcianos, es la derivacion del Guadalentin por frente á Totana.

Este hermoso canal, deja pasar á la vega de Murcia, solo la cantidad de agua que no puede desbordar, lanzando las sobranes de las avenidas á los campos de Cartagena y Mazarron.

Ya no hay temor de que esté lleno el Pantano de Valdeinfierno, ni el de Puentes, por cuanto en ese caso extremo y muy improbable, la crecida se marcharía por la derivacion, llevando el riego y la fertilidad á aquella inmensa planicie, que se estiende desde la falda Sur de Carrascoy hasta el mar.

Las obras del Regueron, se limitan á reparar definitivamente este cauce, para doble volumen de agua del que ha de recibir.

Reforzados sus muros, aumentada su capacidad y sustituidos sus actuales puentes, (que hoy

son presas por estar estrechada la seccion del cauce en el emplazamiento, y por que las pilas centrales se oponen al curso de las aguas) es indudable que está dominada en principio la cuenca del Guadalentin y aminoradas en muy extraordinarias proporciones las avenidas.

### SIGUEN LOS ESTUDIOS

Aparte de la ejecucion inmediata de las obras que hemos indicado, la Comision de ingenieros, de que es gefe el Sr. Garcia, seguirá el estudio de las demás obras que comprende el plan general, y ultimadas las mas urgentes en la cuenca del Guadalentin, habrá que estudiar y realizar sin demora las que conciernen al Segura.

Este importante rio, cuyas afluencias son muchas y cuyo curso es dilatado, causa tambien grandes daños en sus desbordamientos, por lo mismo que en sus mismas márgenes nacen los ricos terrenos de regadio que constituyen la principal riqueza del valle.

El Segura, por el desarrollo del cultivo y por la creciente exigencia del agua para los regadios, no tiene bastante caudal en la época del estiage, para saciar la sed de nuestra huerta.

Hay que pensar, por tanto, en obras que aumenten su dotacion constante y que aminoren el caudal de sus avenidas, aprovechando esas aguas que se esterilizan en el mar después de haber destruido á su paso predios y heredades.

Este criterio encaja perfectamente en el sostenido por el ingeniero Sr. Garcia en su Memoria general, y por lo mismo que la topografia del terreno ofrece soluciones aceptables, hay que aprovecharlas, para que el armónico conjunto de las obras de defensa y aprovechamiento se realice en todas sus partes.

En esta empresa humanitaria, todos los pueblos inundados son hermanos y á todos conviene salvarse, aunando el común esfuerzo con generoso espíritu.

### LA INAUGURACION

Puede realizarse la inauguracion de las obras de aquí á unos

meses: lo afirmamos sin temor de equivocarnos.

Un hecho tan trascendental como éste, significa un verdadero acontecimiento, y así será.

La inauguracion de las obras, es la esperanza de una generacion, realizada después de grandes y supremos esfuerzos; se trata de obras que han de gozar de la inmortalidad y cuya importancia no se puede apreciar en toda su magnitud hasta pasado un siglo.

La inauguracion ha de ser un acto solemnísimo, de júbilo para el pais y de grande y justificado regocijo.

Y claro es, que el factor más esencial para la inauguracion es D. Antonio Cánovas del Castillo, cuya asistencia no ha de negar á los murcianos que unánimemente y con entusiasmo la demandan.

Murcia sabe, que á su D. Antonio Cánovas, debe el estudio facultativo para los proyectos y el que estos no hayan perecido á manos de Juntas y comisiones; tampoco ignora que la consignacion de crédito legislativo verdad, para la construccion de las obras, tambien es obra del ilustre diputado por esta circunscripcion; de igual modo es público y notorio, que sin el valioso apoyo del Sr. Cánovas del Castillo, no se hubiera dictado la Real Orden disponiendo se anuncien las subastas de las obras aprobadas por la Junta superior facultativa y que se remitan á la misma y con igual objeto los proyectos definitivos de las demás que constituyen el plan general de defensa; y si á estos eminentísimos servicios, se añaden los que en multitud de ocasiones nos ha prestado el insigne estadista, se comprenderá el deseo ferviente y la justificacion sobrada, con que el pueblo inundado reclama la presencia de D. Antonio Cánovas del Castillo, para la inauguracion de las ansiadas obras.

### COMISION DE FESTEJOS

Para la mayor solemnidad del acontecimiento, se debe constituir una comision de festejos, que organice los regocijos públicos, las fiestas populares y los actos que revistan carácter oficial. Todos los pueblos de la zona

